

HORAS DE ESPERANZA
Reservados los derechos de la explotación de esta obra y de las obras de la misma índole.
Administración: Desde las oficinas de la imprenta hasta el día de la muerte.

PRECIOS DE ABONO

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

LA ACTUALIDAD

Palma, circunscripción

La proposición presentada en la última sesión municipal para que Palma pueda elegir a sus diputados a Cortes, separada de los pueblos, suscrita por concejales de diversos partidos y que suscribió el Alcalde, es digna no solo de ser tenida en cuenta sino de que encuentre el apoyo necesario para que pronto sea una realidad. Con ello se habría llevado a cabo una obra de justicia y de equidad.

Palma, por su núcleo de población, debe tener su diputado a Cortes, y no debe ir a las resultas de la política de los pueblos. Una cosa son los intereses de Palma y otra los intereses torenses que ahora aparecen englobados, y con una mayoría abrumadora de los pueblos que ahoga el sentir de la capital.

De ser Palma circunscripción para la elección de diputados, no se daría el caso, como se da ahora, de saberse, sin peligro de equivocación, quienes han de ser nuestros representantes en Cortes; en Palma se lucha, como se ha visto en las elecciones municipales, y una vez los mauristas; y otros los partidos turnantes y otros los republicanos han sido dueños del Municipio; según los resultados de su gestión, fluctúan los votos, que llevarían a las Cortes a quien ó a quienes integrasen el sentir de la opinión palmesana.

Son en buen número los diputados que van al Congreso con muchísimos menos votos de los que tendrían el diputado ó diputados que salieran por Palma, y no es justo que para ir a las Cortes representando a Mallorca tengan que reunir casi tantos votos como los que obtienen aquellos que eligen Barcelona ó Madrid, cuando éstos solo tienen que atender a electores reunidos en una población, y en Mallorca deben recurrir a aunar las voluntades de cerca de cincuenta poblaciones; de ahí que solo pueda intentar ir a las urnas, con probabilidades de éxito, aquel a quien designen los antiguos partidos, con organizaciones de largos años.

COLABORACION

La Guerra desde Centro América

La preparación militar de la República Nortea

El señor Ricardo Alfaro es una de las figuras más interesantes y interesantes. Actualmente forma parte de la Comisión Mixta encargada de mediar en la expropiación de terrenos en la Zona del Canal. Se trata de una de tantas manifestaciones externas del imperialismo Americano, del monroísmo latente siempre en los hombres del Norte. El pleito bien merece información aparte, puesto que arbitro de todos los fallos es el Rey de ESPAÑA, dignamente representado por un diplomático, que hace pocos meses estuvo en nuestra Mallorca, el señor Manuel Walls y Merino, persona muy vinculada a los Weilers.

El señor Ricardo Alfaro, al que se indica como Ministro de Panamá cerca del Gobierno de los EE. UU. del Norte, acaba de visitar New York. Era interesante conocer las impresiones que directamente, por propia observación, hubiera recogido, persona tan preparada, y este deseo, me llevó a su casa de la calle Y, una casita que tiene un pórtico como el Partenón, con sus pseudo frisos.

Es el señor Alfaro joven, apenas habrá cumplido los 35 años. Ejerce como abogado, y su despacho goza de una envidiable reputación.

Oigamos lo que nos dice... «En New York se ha ido a la guerra, al decir de los más, ante la imposibilidad de evitarla. Alemania ha querido que el conflicto estalle, y después de agotar América más paciencia de la que la parábola bíblica atribuye a Job, recogió el guante lanzado al hundir el Lusitana en los mares, y al querer limitar sus comunicaciones marítimas con Inglaterra señalándole itinerarios y rutas.

Mas no es caso de hablar de intimidades diplomáticas, siempre dables a cometer errores y agravios a la ver-

dad, por falta de verdaderos elementos de juicio.

Lo cierto es que, los EE. UU. se preparan seriamente para entrar en la contienda bélica en la próxima primavera.

—¿Como? Poniendo al servicio de esta decisión cuantos elementos propios cuentan, que son muchos y muy poderosos. No es para nadie un secreto que un verdadero ejército de brazos está talando los bosques canadienses, y que allí, en las mismas frondas, el serrucho va recortando las piezas que al juntarse, han de convertirse en unidades de navegación, constituyendo una flota auxiliar de madera de cuyo tonelaje se podrá tener una idea aproximada al saberse que en construirse se habrán gastado hasta 680 millones de dólares. Todas las fábricas trabajan para esta flota, las unas construyen tornillos, las otras remaches, las de mas allá gobernalles. Un verdadero prodigio de activa orgánica.

Las fuerzas militares de tierra en los EE. UU. al estallar la guerra eran muy escasas. L'oncle SAM no había pensado en constituirse en hombre de armas y seguía vegetando a la grata sombra de los grandes Truts. La Nación se enriquecía con el material de guerra que se enviaba a las naciones de la Triple, y todo marchaba como dicen Vds. los españoles a pedir de boca. Al encontrarse frente a la imperiosa necesidad de enviar un ejército moderno al frente Franco británico que en la primavera próxima pueda tomar la ofensiva ha tenido necesidad de poner en máxima tensión sus energías de gran pueblo.

El ejército norteamericano se componía en sus cuadros permanentes de 150 mil hombres de las tres armas sin incluir la artillería de costa que forma un cuerpo de elite aparte. Este contingente reducido, había de ser el aglutinante para el de mayores proporciones que se había de crear para vencer a los Imperios Centrales.

Se construyeron antes diez campos de preparación, y dejando los libros de texto y las gloriosas teorías de Federico el Grande de Condé y de Bonaparte, se apeló a una instrucción práctica que ahorra tiempo. Se llamaron a las armas voluntariamente a todos los ciudadanos comprendidos entre las edades de 21 y 31 años, y se enrolaron DIEZ MILLONES, sin tener que apelar, como en la Gran Bretaña, al servicio obligatorio en menzuga de la democracia que lo escluye y lo repugna. Estos hombres son llamados a un curso de instrucción que dura solamente tres meses en los mencionados campos de instrucción y preparación en diferentes Estados de la gran federación nortea.

En los campos de preparación se construyen trincheras por los mismos sistemas de fortificación semipermanente que en los frentes de combate se adiestran a las tropas en toda clase de obstáculos desde los caballos de frisa y pozos de tirador hasta las modernas alambradas con corrientes eléctricas. Se emplazan cañones de distintos calibres en crestas artilleras, se tienden vías férreas para transportar la artillería gruesa se lanzan granadas de mano y se adiestran a los cabos de cañón en apreciar distancias con los telemetros, y en hacer la horquilla. Se transporta ganado de un punto a otro y se mueven cuantos elementos integran la defensa y el ataque y cuanto tiene relación con la logística y el arte de aprovisionar y municionar. El actual contingente, que actualmente se adiestra en los llamados campos de preparación militar, es de 600 mil hombres, seleccionados entre los DIEZ MILLONES de voluntarios.

Para formar clases y oficiales hasta el grado de capitán, comandante de compañía, se procede también por selección y entre los más aptos se van nombrando dichos cursos militares, de modo que en los cursos abreviados de TRES MESES, no se forman únicamente soldados, se nombran capitanes que mandarán en campaña hasta 250 hombres, que forman las compañías americanas en pie de guerra. De la dirección y enseñanza en los campos de preparación americana, están escargados jefes y oficiales ingleses y franceses que han sido declarados inútiles por heridas recibidas en los distintos campos de batalla. Estos oficiales, tienen muy buena aplicación, puesto que, estudiaron en carne propia y en observación directa, todas las características y modalidades que el desdoblamiento de las operaciones militares han enseñado.

En los cuatro cursos abreviados del año año actual, año que en tener instruidos y en condiciones de ser útiles en los frentes a 2 millones 400 mil hombres, con un total de clases y oficiales hasta capitán inclusive de 24.000

Para los grados de mayor (comandante en nuestro ejército) y los de jefes de batallón y regimiento, han sido ascendidos todos los que formaban el cuadro de oficiales del ejército americano al entrar los Estados Unidos en la guerra.

¿Y el Estado Mayor americano pensó en las dificultades de trasladar al otro lado del océano esas grandes masas, esos millones de hombres con todo el material de parques etc., y la manera de avituallarlos y municionarlos alejados a muchas millas y separados por un mar que no dominan, puesto que la campaña submarina se intensificará a medida que se acerque la fecha de grandes transportes de hombres y materiales bélicos?

Lo ha pensado todo, me responde fríamente el señor Alfaro. Se trata de un pueblo que hasta ahora no se detuvo ante la palabra imposible. Para ese transporte es la flota de madera que se está construyendo y que por sus proporciones será casi un puente tendido entre Europa y América. Además se están construyendo innumerables unidades de carácter ofensivo muy poderoso y de poco desplazamiento y mucha camino para dar convoy a los transportes. Las expediciones se harán todo lo más secreto posible, y por rutas que se están estudiando para despistar a los alemanes. Yo no se—dice el señor Alfaro—si lograrán el objetivo, lo que que afirmo es que, se pensó en todo, absolutamente en todo, y que, Wilson no puede retroceder ni marcar más ritmo que el que lleve a una victoria definitiva, y ello no se conseguirá a juicio de los hombres dirigentes en la Unión, sin vencer a Alemania de un modo parecido al que después de Jena venciera Nápoles a Prusia. La tarea es dura, lo saben mejor que nadie los americanos, pero el destino les colocó a la vanguardia de este movimiento que después de tres años ha declarado que la guerra tiene ante todo un carácter doctrinario, el de la democracia que mira hacia el mañana, y el de la autocracia de que es el más alto exponente el Kaiser. Los americanos no ocultan sus simpatías por el pueblo germano, a cuya labor intensa tanto debe la Unión, pero creen que están llamados providencialmente para castigar lo que ello llaman desmanes del poder absoluto que ha querido dominar con la fuerza al mundo, y el Tío Sam, que hizo sus primeros pinitos militares al ayudar a los cubanos contra el poder autocrático de España, quiere ahora demostrar que lo que hizo entonces con un pueblo casi indefenso, lo puede hacer cuando va en el claivello de la razón, contra el poder militar más grande que el mundo viera.

Nos hemos despedido del señor Alfaro, y sin tiempo más que el necesario para llegar a nuestro cuarto de trabajo; hemos dado forma a lo escuchado que nos pareció de interés sumo, llegará a conocimiento de nuestros buenos amigos los lectores de LA ALMUDAINA.

Andrés CORZUELO

Septiembre 1917

COLABORACION

«Cullidors d'oliva»

Folk-lore mallorquí

A n'En Francesc Cambó.

El ingerto de oliva hecho por nuestros antepasados en los indígenas acbuchales, es lo que ha dado carácter a nuestras tan queridas y resistentes (1) oliveras mallorquinas, con su fisonomía propia del *agre de la terre*. Esas son *ses oliveres de ca-nostra* tan cantadas y admiradas por todo el mundo. Esas son *ses oliveres del Huerto de Getsemani*, el frutal mallorquí típico por excelencia. En donde le dió la gana nacer un acebuche, allí fueron nuestros padres y abuelos a ingertarlo de olivo; así es que no vereis nunca en Mallorca un olivar sembrado en línea recta; los sembró la sabia Naturaleza.

Dice Maragall que el pueblo es dócil como la hierba, y vivaz como ella, y se apodera avidamente de todo principio de altura y lo aviva en sí con la virtud creadora del suelo que tiene tan cercano. En consecuencia, nuestros antecesores al ingertar de olivo los milenarios *nyastres*, anduvieron vivaces como la hierba y pensaron en la virtud creadora de la *nostra terra*. Por algo será que nuestros trabajadores del campo dedicaron, hace ya muchos siglos, canciones y tonadas (*sa tonada de s'etsecadaia*, *sa de sa tafona i sa de cullir oliva*) al singular árbol mallorquí; porque ese mismo pueblo payés no lo hizo con el albaricquero, naranjo etc. etc.

En Mallorca el olivo es el único árbol que en sus labores tiene *cullidors i cullidores*. Las mujeres recojen la oliva del suelo que buenamente ha caído del árbol (2) la cual sirve para la elaboración del aceite; los hombres encaramados en las *oliveres* recojen la verde *blava* y mas tarde negra, cuya oliva es traída *amb portadores* a nuestras plazas y mercados para la venta.—Muy contadas son las familias mallorquinas que en llegando la época no compren de estas olivas, adobándolas dentro tinajas (3), haciendo provisión para el consumo del año de la rica aceituna mallorquina.

De las *cullidores d'oliva* nos ocupamos hace ya unos años, hoy toca hacerlo de los *cullidors* cuyos trabajadores del campo en viniendo el invierno se esparcen por nuestros oliveres, cantando y dedicándose a la riesgada y pesada faena de *cullir oliva*.

M'agrada es cuir oliva pero es un art perillós, atlots aferrau-vós que'n dobles no compren vida

Damunt s'olivera estic i cüt ses olives bones, de Llorito son ses dones que cuen a So'n Antic.

Popular.

Y de esta manera cantando, hay que ver a los *cullidors* de que manera suben por nuestros milenarios troncos y como van atando los *cimals* del olivo rodeándolos con una cuerda, concentrando su resistencia en un punto determinado del árbol, para de este modo poder cojer las olivas de las extremas y sencillas tapas. Hay que ver de que manera, habiendo atado su cuerpo a la cuerda, quedan suspendidos en el aire, trabajando lo mismo que si lo hicieran a pié firme. Ya lo dice la canción *pero es un art perillós*, y efectivamente, en vez de trabajadores del campo, parecen nuestros *cullidors* hábiles gimnastas que suben, bajan y dan saltos inverosímiles por encima de nuestras seculares y resistentes *oliveres*.

Esas *colles de cullidors d'olives* van dirigidos por un *capataz*, *cabasser* que los contrata y paga sus jornales; los jornales son siempre *amb'axut*, es decir que los recolectadores tienen que arreglarse ó pagarse la comida. *Es cabasser* pacta con el amo del predio y se pacta según la cosecha. Si esta es abundante *esplet el contrato es ir a dos i ters* (4) y si es mediana, *van a mitjes*. No acuden al predio más que para hacer la repartición y muchas veces esta se hace en pleno olivar, habiendo al efecto colocado la oliva encima de grandes sábanas; faena que suele hacer la mujer *d'es cabasser* (5). esparciéndola y no dejándola amontonar, pues de esta manera para hacer las particiones se vé enseguida su tamaño y calidad.

Todos los *cullidors* llevan colgando del cuello una talega de lona (6) en donde van echando las olivas que recojen; al tenerla llena la mandan a bajo con una cuerda, la vacía la mujer esparciendo las olivas encima *d'una vela re carro*, seleccionándolas y quitando hojas de olivo y *torram-hi-torná*. Las olivas que recolectan *es cullidors* suelen ser de los olivos lindantes con carreteras, *camins i caminotets*, *torreneres* y todas aquellas que al caer la oliva lo hace encima de paredes, *marges i sítis bruts*.

Son Muntaner 12-XII-17:

- (1) En Mallorca se han registrado epidemias seguidas de muerte de varias clases de árboles, sobre todo de los importados; pero del olivo, a Dios gracias, no conocemos ninguna.
- (2) *S'olivera no vol esser ú batuda ni espolsada*. Las olivas que recojen del suelo las mujeres son, *es torró* (oliva sin pulpa y casi toda hueso); *pusidés i negres*.
- (3) Estas son las olivas *trencades*, *senseres i nudriades*.
- (4) Significa que de tres barcillas, hay una para el *cabasser* y dos para el amo. *A mitjes*, son dos partes iguales, una para cada uno.
- (5) Esa mujer es de la que hace *ses sopes a sa colla*; pero por lo regular la comida *dels nostros cullidors i cullidores d'oliva*, consiste *eu pú torrat brut*, que otra cosa no es que tostar buenas rebanadas de pan y fregar por encima *olives pusidés* nada de aceite.
- (6) *Talega de lona d'una cabuda de tres aunts*; *sa boca la fan d'un verdú i está sempre oberta*.

POESIA MALLORQUINA

DEL TEMPS

Anyorament

Tant com vos cerch, ma dolsa anyia, y en loch del món vos puch trobar, i no sortiu de dins la llar, y a ran del foeh fei nit y dia;

L'hivern es ple de melangia, y els jorns son plens de malestar, quant el méu cor no pot parlar amb la qu' es font de sa alegría.

Mes, vostra vida arresserada, com la visió de l'encontrada, n'es pura, y blanca, com la llet...

¡Que bé us escau passá l'rosari dins aqueix temps tan crúu, y vari, en que l' món viu tot estrafet.

Cel de Janer

La llum d'avuy no 's com la llum tan respelenda d'altres dies: el fons de nostres llunyanies se'difumina en l'entrellum.

Com un negrech teixit de fum borra els entorns de les masies, y a les camperes harmónies el broll de pluja les consum.

Oh qu' es de trista l'hivernada, sens el resó d'una balada, sens un llambreig en l'horitzó...

Talment tristosa es la memoria que 'n fa del hom la sana historia si tot es fum, brugit, grisó.

A. GARCIA ROVER.

Mallorca, cap-d'any de 1918.

PALMA

Sin correo

Ayer volvimos a quedarnos sin correo de Valencia ó Ibiza y por consiguiente tampoco salió el vapor para Barcelona, por cubrir dicha línea el mismo buque que cubre la de Valencia.

Urge normalizar ese servicio, pues haciéndolo como se hace se dañan los intereses del público que podrían salvarse sin menoscabo de los de la Isla.

Es necesario que el vapor de Valencia salga puntualmente los martes, y si las operaciones de carga y descarga en Ibiza absorben mucho tiempo, que salga de Palma en vez de al mediodía a las ocho de la mañana. Así llegaría a Ibiza a las tres de la tarde, podría salir de allí para Valencia a las ocho de la noche, y a las siete del miércoles estaría en Valencia.

Citacion

Se interesa se presente en el Negociado de Reemplazos del Ayuntamiento, el recluta Guillermo Pericás Ramis, para enterarle de un asunto que le interesa.

Asistido

Lo fué ayer en la Casa de Socorro un muchacho que presentaba varias contusiones por efectos de una caída.

Representación de los Reyes Magos

Mañana se representará en el pueblo de Consell la Adoración de los Reyes Magos organizada por una comisión de jóvenes de la Congregación Mariana de dicho lugar.

Velada en la Juventud Integrista

Programa de la velada que se celebrará en el local social el 20 del corriente a las seis y cuarto:

- I Sinfonía.—1.º Introducción, por don J. Nadal.—2.º La prensa integrista, poesía, por don A. Sabater.—3.º Discurso, por don J. Tarrafeta.—4.º Monólogo humorístico, por D. ***—II El señor Vadell cantará: a) Aria de Maruxa, b) 1.º amo ancora, (Romanza).—5.º Discurso, por don Salvador Felu de la Peña.—6.º Poesías Mallorquinas, por D. A. Villalonga.—III Concierto, por el cuarteto Aguiló (piano, violines y violoncello) formado por los señores Aguiló (hijo) Roig y Miró: a) Tosca-Puccini, b) Chacone-Durand, c) Ernest Gillet n.º 1, d) Qisistrata.—7.º Conclusión, por don Eusebio Guerrero, de Madrid.

Una bandera maurista

Ha sido expuesta en los Almacenes de don Juan Fuster y Segura de la plaza de Coll, una hermosa bandera que los mauristas sollerenses han encargado a dicha casa.

La bandera es de seda bordada a mano; una difícil obra. Es la insignia maurista; una franja morada en cuya parte superior se destaca un aguillo con un ángel; franjas horizontales con los colores nacionales y finalmente una franja transversal azul con la corona real. Una cruz remata la bandera.

La representación de los Reyes Magos en Esporlas

Los aficionados de dicho pueblo el día 20 del corriente, a las dos de la tarde, representarán públicamente la función de los Reyes Magos.

Por la tarde en el Teatro Principal, pondrán en escena, el aplaudido drama «Enrique ó el Hijo Generoso» y el chistoso sainete en un acto y en mallorquí «Mestre Fornari».

Ayer se extravió un portamonedas conteniendo varias monedas de plata y una llave. Informar en esta Administración.—Se gratificará el hallazgo.

El conflicto del papel

La constante alza del papel ha creado un grave conflicto a los periódicos. El papel cuyo precio era de 36 pesetas los cien kilos antes de la guerra se paga ahora a 175, ha quintuplicado de precio.

Los periódicos hace tiempo que hubieran tenido que reducir grandemente su tamaño ó aumentar su precio, de no existir el anticipo del Estado, pero dado el precio exorbitante del papel, el anticipo está amenazado de desaparecer, se dice que la cantidad consignada se agota, y este peligro y el crecimiento de la cantidad que han de reembolsar los periódicos amenazan tan seriamente la vida de estos que para poder vivir y hacer general la medida, en evitación de disparidad de criterio las empresas periodísticas de Madrid han solicitado del Ministro de Hacienda una R. O. obligando a todos los periódicos a vender los números a diez céntimos en vez de cinco.

Se ha aplazado la publicación de la R. O. por no haber unanimidad de pareceres, pues opinan otros que debe dejarse en libertad de optar entre seguir publicándose como hasta ahora y duplicar el precio ó reducir a la mitad el tamaño.

Por sí no bastara el conflicto del papel, la vida de los periódicos está amenazada por la escasez de tintas y por consiguiente por su constante subida de precio, acrecentando las dificultades el encarecimiento de los transportes que han duplicado el gasto.

Para tratar de tan grave situación para la prensa, se reunieron anoche los Directores de los diarios locales, que a las dificultades enumeradas sufren la amenaza de la falta de papel, porque a causa del desbarajuste que reina en los transportes ferroviarios no llegan los pedidos hechos y dentro de poco tiempo se habrán agotado las existencias.

Ante tal perspectiva y para hacer frente no solo a la carestía, sino también a la alarmante escasez de papel, mostráronse partidarios de apurar todos los medios antes que llegar a la subida de precio y a la imposibilidad de publicarse, acordando, interín se despeja la situación, tornar desde la semana próxima a la publicación de nueve hojas semanales en vez de doce como ahora publican.

Ha habido ya periódicos de la península, entre ellos el importante diario barcelonés *La Vanguardia*, que han establecido ya el precio de diez céntimos por número para hacer frente a las críticas circunstancias, recurso que como decíamos más arriba no se adoptará en Palma mientras se tengan a mano otras soluciones, aun cuando motiven importantes sacrificios.

Crónica de Sports

Grandiosa carrera

La Junta Directiva del *Veloz Sport* Balear en reunión del día de ayer, acordó celebrar el 14 del próximo mes de Abril una grandiosa carrera ciclista internacional en pista, de doce horas a la americana.

Tan extraordinaria manifestación ciclista que por primera vez se organiza en España, será disputada por equipos formados por los mejores corredores.

La carrera empezará a las seis de la mañana y seguirá sin interrupción hasta las seis de la tarde.

El importe de los premios y primas que se disputarán ascenderá a mas de dos mil quinientas pesetas.

Uno de estos días empezará a repartirse al público el programa y reglamento de la carrera.

Veinte años atrás

—Comentarios ciclistos

¿Os habeis fijado alguna vez ver en esos periódicos deportivos de fechas atrasadas que a lo mejor se encuentran en las salas polvorosas y oscuras que no habeis? Esos periódicos despiertan en nosotros recuerdos lejanos hechos memorables de nuestras vidas, con los que no creimos pensar más; son periódicos amables, que al referirnos con su entusiasmo inextinguible las fiestas de ayer, ponen en nuestros corazos una dulce aforanza y un perfume divino de juventud que se va. Ayer a la hora brujal del crepusculo hojeara yo una de esas colecciones. ¡Cuántas juventudes se han vuelto madurez! ¡Cuántos entusiasmos se han extinguido!

Hace veinte años Mallorca se encontraba en una época de envidiable fiebre ciclista. Los aficionados eran aficionados verdad que compartían su cariño a la máquina con el encanto de

nuestros bellos paisajes. Eran ciclistas verdad que salían por turismo y por turismo realizaban las más grandes empresas.

Pepe Vives que era entonces uno de los más fervientes entusiastas del Sport de los pedales, cuidaba de dar a conocer los festejos de Mallorca mandando crónicas semanales al periódico «El Campeón» de Barcelona, que dirigía don Santiago Molina.

El año 1897 había terminado triunfalmente entre el recuerdo de sus triunfos cíclicos y al nacer el 98 se hablaba de la construcción de un velódromo en Lluchmayor, velódromo que tendría 250 m. de cuerda y 7 de anchura en los perales.

Los señores Cortacans, Riutort, Juan y Vives (don Nicolás) habían realizado una excursión a Manacor; Barnils, Martorell y Enrique Vives iban por Felanitx a Santanyá y regresaban a Palma por Lluchmayor, y los señores Rosselló, Serra, Perelló, Gralla, los tres hermanos Pujó en su tripleta y Pepe Vives a Esporlas.

Allí caso extraordinario notan que hay cuatro caballeros del pueblo que montan bicicleta de su propiedad ¡Y ellos no lo sabían!

La Veloz hablaba ya de fundar un velódromo y el contratista de obras don Ramón Gurguá había presentado planos y un presupuesto.

El Club ciclista de Inca también habla de construir un velódromo de 333'33 m. emitiéndose acciones de 125 pesetas.

Las sociedades ciclistas de Palma andaban atareadísima y en inusitado revuelo con motivo de una excursión magna a Raxa, propiedad entonces del Conde de Montenegro.

Así comentaba en Mallorca el año 1898 ¡Venta años ya y ahora! Ahora el sport cíclico ha sufrido una metamorfosis. Se ha hecho un sport de utilidad para las clases obreras o de negocio para los profesionales.

Pero... los señores aficionados, los ciclistas de excursión no montan nunca...

¿Porqué?

Futbol.—Un partido para mañana Mañana pasará a Palma el primer equipo del «Manacor F. C.» con objeto de jugar un partido amistoso con un team selección del Alfonso XIII.

El encuentro tendrá lugar a las once de la mañana.

Colombófila

La sociedad colombófila mallorquina verificó ayer mañana una suelta de entreno en Andraitx. El tiempo algo inseguro no era de los más apropiados para tales festejos.

Para mañana se prepara otra suelta en Sineu.

Dicha sociedad nos ha ofrecido su nuevo domicilio que lo tiene ahora a la calle de la Cordelería n.º 82.

La suelta de mañana promete verse animada.

EN EL SEMINARIO

Certamen Científico Literario

A la hora anunciada se celebró anoche en el salón de actos de nuestro Seminario Conciliar el Certamen Científico literario del presente curso, que es ya el XIX.

Ocupó la presidencia el Obispo de esta Diócesis Dr. don Rigoberto Domenech, a cuya derecha tomaron asiento el Gobernador don José Estruch y los Canónigos don Nadal Garau, Doctoral, don Antonio M.ª Alcover, Magistral y don Juan Quetglas; y a la izquierda el Alcalde de Palma señor Martínez, el Rector del Seminario y Canónigo Lectoral don Bartolomé Pascual, y el Canónigo don Antonio Sancho.

Entre el público, que era numeroso, figuraban representaciones de diferentes Comunidades de religiosos, los Profesores del Seminario y buen número de párrocos de esta ciudad, aparte de distinguidas personas de nuestra sociedad.

Al penetrar en el salón de actos, que había sido adornado, el Obispo fué recibido por los alumnos con el canto del *Sacerdos et Pontifex*.

Comenzó el acto con la lectura de la Memoria, que hizo el Secretario de Estudios del Seminario Rvd. don Antonio Truyols, en cuya Memoria se estudian los trabajos premiados presentados a los diferentes temas del Certamen, que ascienden a diez y seis, juzgando con severidad cada una de las obras, que se tratan en la Memoria con extensión.

Termina la Memoria felicitando, en nombre del Claustro de Profesores, a los alumnos que han concurrido al Certamen hayan sido o no premiados.

Después se cantó el salmo de Mas y Serracant *Cantic de dolsa fraternitat*. A continuación se dió lectura a los trabajos premiados de los temas I, II, III, V y VII, pues el IV y VI fueron declarados desiertos por el Jurado.

Tema I.—El autor del trabajo es don José Rossell, y aquel lleva por título: «Estudio comparativo de las doctrinas lulianas con las de Santo Tomás». Leyó el autor una parte de su trabajo, que es muy extenso.

Tema II.—El autor premiado es don Gabriel Cabanellas y Rotger. El tema es «Estudio de los oratorios festivos» y del trabajo leyó su autor varios párrafos.

El accésit de este premio lo ha obtenido don Jaime Mulet y Ferriol.

Tema III.—El autor premiado es don Baltasar Piña y el tema es sobre lengua hebrea. Leyó el autor la traducción del salmo 79 hecha por el mismo al castellano.

Tema V.—El autor premiado es don Bartolomé Guasp Gelabert. El trabajo es sobre historia del Seminario Conciliar, y del mismo, que es extensísimo, leyó una pequeña parte su autor: la referente a la fundación del mismo.

Tema VII.—El autor premiado es don Cristóbal Pizá, el cual leyó parte de su trabajo, explicando la fiesta de Santa María la Mayor en Inca, y el *Ball de la Cisterna* de Artá. El trabajo está escrito en prosa y en mallorquín. Después se cantó el coro de *Schiavi Ebrei nel «Nabuco»* de Verdi.

A continuación se dió lectura a los trabajos premiados de los temas VIII, IX, X, XI y XII.

Tema VIII.—El autor premiado es don Bartolomé Quetglas y Gayá, el cual leyó parte de su trabajo sobre lengua griega.

El segundo premio lo ha obtenido don Tomás Payeras.

El primer accésit lo ha conseguido don Bartolomé Borrás y Balaguer, el segundo don José Riusech Pujadas y el tercero don José Salvá y Mercadal, una mención honorífica don Pedro Antonio Mateu y Mulet y otra don Esteban Martorell y Sastre.

Tema IX.—El autor premiado es don Bartolomé Guasp y Gelabert, el cual leyó parte de su trabajo, en verso, titulado *La Festa de San Roch*, en mallorquín.

Ha obtenido mención honorífica don Antonio Rosselló y Vadell.

Tema X.—El autor que ha obtenido el accésit es don Andrés Casellas y Casellas, quien leyó un fragmento de su trabajo sobre el estudio apologetico de la profecía de Jesucristo sobre la destrucción de Jerusalén.

Tema XI.—El autor premiado es don Mateo Bosch y Caidentey. Leyó parte de su trabajo titulado «Estudio anatómico psicológico del sistema nervioso en relación con la inteligencia».

Tema XII.—El autor premiado es don Francisco Frontera, quien leyó parte de su trabajo sobre la Catequesis y la liturgia.

Después los seminaristas señores Thomás y Vich ejecutaron el Final en mi bemol a cuatro manos de Schumann.

Se procedió luego a la lectura de los trabajos premiados de los temas XIII, XIV y XVI, pues el XV se declaró por el Jurado desierto.

Tema XIII.—El autor premiado es don Juan Thomás y Sabater, que leyó unos párrafos de su trabajo sobre Bach y la música orgánica en la Iglesia.

Otro autor premiado en el mismo tema es don Rafael Vich y Bennasar. Leyó parte de su trabajo.

Tema XIV.—El autor premiado es don José Capó y Buñola, que leyó fragmentos de su trabajo sobre «Estadísticas apologeticas de la acción social de la Iglesia en Mallorca».

Tema XVI.—El autor premiado es don Lorenzo Parera y Galmés, que leyó parte de su trabajo «Monografía del hospital de Manacor y su Iglesia».

Discurso del Obispo Luego usó de la palabra nuestro Prelado.

Hece un año, empezó, que se celebró una fiesta como la de hoy en la que hice indicaciones que hoy he visto traducidas en hechos.

He visto que además de estudios apologeticos y litúrgicos, base de la cultura religiosa, tratis de cuestiones sociales y he de decirlos que nunca como hoy habeis de hacerlo, pues nunca como hoy el Evangelio hecho práctica debe formar parte de la sociedad moderna.

Y esta es la labor en que habeis de poner todas vuestras fuerzas.

Se ha crido que la doctrina católica estaba divorciada de la doctrina social, y esto ha sido el error de la Revolución, que creyó que todas las instituciones de la Edad Media eran producto de la Iglesia católica y aunque lo eran muchas no lo eran todas.

Esto fué su error: creer que el hombre podía escapar de la acción del cristianismo, que creyeron matar matando las instituciones medievales; error que tuvieron luego que confesar, porque la doctrina cristiana se puede amoldar a todos los aspectos de la sociedad.

Es que ellos concebían la sociedad como la escuela filosófica sensista y el positivismo, como una máquina, como si pudiera la humanidad moverse por calculadas consecuencias por ellos deducidas.

Con respecto a la exportación de pescado le visitó una representación del gremio de pescadores para hablarle del embarque del pescado y pedirle que pusiera en vigor el bando publicado en el mes de Enero del año último que establece una diferencia en el precio del caramél (jarret) cogido por medio de las redes del *art* y el cogido con las del *bon*.

El Alcalde accedió a esto último por

La humanidad no es, como no es el mundo, mecanicista; no basta para moverla un sistema de fuerzas, hay un alma no sujeta a los principios de los filósofos modernos, que es más alto que lo otro y penetra hasta la médula de los huesos.

Y esa alma no puede vivir sin principios religiosos, sin moral, sin la eficacia de la doctrina cristiana; pues vivirá, a pesar de las revoluciones, y triunfará a la luz de todas las generaciones.

Así lo han demostrado en su último libro Garrigué y antes lo demostró León XIII y antes la historia del cristianismo y ahora lo demostrará la actuación cristiana contra aquellos que creen que basta la democracia y la socialización del Estado para la resolución de los grandes problemas.

No sucederá así, porque no basta un solo concepto, sino que es múltiple aunque animado por el soplo de Dios, y así sucederá reviviendo el dominio y sentir del cristianismo.

Cuando acabe la guerra se presentarán problemas complicadísimos; el económico, el internacional y entonces debemos estar preparados y por ello habeis de estudiar para demostrar que los sacerdotes van a la cabeza y demostrar que la Iglesia no solo se preocupa del alma, sino también del cuerpo, y que esta actitud de la Iglesia tiene como base la justicia y el derecho, del cual es representante la Iglesia católica.

Terminó el discurso del Obispo en medio de una estruendosa salva de aplausos.

Se dió fin al acto con el canto de la *Ban carola* de Mendelsshon, durante el cual fueron quemadas las plicas conteniendo los nombres de los autores no premiados.

Al abandonar el Obispo el salón fué despedido con el himno *Sacerdos et Pontifex*.

Cuantos tomaron parte en el acto, así lectores como músicos, fueron muy aplaudidos por la concurrencia.

Política local

Anoche se reunió la Junta Directiva del partido maurista de Mallorca, acordando presentar candidato para las próximas elecciones de diputados a Cortes, por esta circunscripción, al Excmo. Sr. don Antonio Maura y Montaner.

«Diada de la Llengua» La asociación «Nostra Parla» (conocida ya en Mallorca por haber celebrado en Otoño último los Juegos Florales) ha organizado la fiesta de la «Diada de la Llengua» que se celebrará el próximo domingo 20 del actual, a las doce y media de la mañana, en el salón-teatro del «Círculo de Obres Catòlicas».

En el citado acto se leerán poesías de nuestros paisanos los laureados poetas Miguel Costa y Llobera, Juan Alcover y María Antonia Salvá.

Se leerán también el trabajo del poeta catalán Juan Maragall «Elogi de la Paraula» y otro original del conocido literato don Joaquín Riapa; y pronunciará un discurso el notable poeta mallorquín don Guillermo Colom.

El «Orfeó Mallorquí» tomará parte en la fiesta cantando canciones populares de autores mallorquines.

Subsistencias

La escasez de carbón continúa siendo general en todas las carbonerías, habiendo acudido una comisión de carboneros al Alcalde exponiéndole su situación.

El señor Martínez Rosich les manifestó que él no podía obligar a los almaceneros a que les proveyeran, pero sí les manifestó que según noticias que tenía existían partidas de carbón en distintos pueblos de la isla entre ellos Selva, Campanet y Puigpunyent, donde se podían dirigirse para adquirirlo.

Le expusieron los carboneros la competencia que les hacen los carboneros del interior de la isla vendiendo sus productos directamente al consumidor.

El señor Martínez les dijo que no podía impedirlo, pero que adoptaría medidas para dificultar la venta de aquellos a cuyo efecto ordenó al Comandante de la guardia municipal que impidiera que aquellos hagan ninguna venta sin estar debidamente provistos del recibo que acredite que han satisfecho el arbitrio municipal correspondiente.

El pescadero Con respecto a la exportación de pescado le visitó una representación del gremio de pescadores para hablarle del embarque del pescado y pedirle que pusiera en vigor el bando publicado en el mes de Enero del año último que establece una diferencia en el precio del caramél (jarret) cogido por medio de las redes del *art* y el cogido con las del *bon*.

El Alcalde accedió a esto último por

ser aquella la tasa que está aun vigente.

Con respecto al embarque les reiteró que de no estar diariamente provista de toda clase de pescado la Pescadería, informará al Gobernador que no procede autorizar el embarque.

En la plaza de Abastos Por la Alcaldía fueron anteaer multadas en 5 y 10 pesetas, varias vendedoras de pescado de la Plaza de Abastos, por expenderlo a mayor precio que el de tasa.

Ayer continuó regularmente surtida la Plaza de Abastos de carne de buey y cordero.

Escasó el pescado principalmente el de 1.ª y 2.ª clase.

A las diez de la mañana se agotaron los huevos en el puesto del gremio.

A las ocho de la mañana se abrió la venta y al cabo de dos horas se habían despachado dos canastos (200 docenas).

De Sóller Ayer con motivo de la festividad de San Antonio Abad, se celebró por la tarde, con un tiempo magnífico, la fiesta de todos los años.

El programa circulado referentes a las típicas carreras de caballerías había despertado interés por los premios que se ofrecían.

Poco antes de las dos y media numeroso público llenaba los sitios de la plaza de la Constitución y calle del Príncipe por donde se verifican las carreras.

Los premios de 30, 25 y 20 pesetas fueron adjudicándose por el orden siguiente:

1.º Ginete con caballería a la antigua usanza muy bien presentado.

2.º Diminuta carroza adornada con flores y otros adornos, en la que tomaban asiento cinco graciosas criaturas vestidas de payesa, y

3.º Cabalgata (Colcada) compuesta de unos 18 boricos vistosamente adornados. Sus ginetes, niños de corta edad, vestían trajes típicos del país.

Llamó mucho la atención una artística carroza y en ella iban niños vestidos y caracterizados con el traje de ermitaños. En un extremo de la misma se veía una cueva en cuyo interior aparecían sentados San Antonio y San Pablo, figurando estar en el desierto, con los ermitaños y recibir el pan que les traía el cuervo.

Al paso por la Casa Consistorial eran bendecidas las caballerías.

La banda «Lira Sollerense», hasta las cuatro en que concluyó la fiesta, amenizó los actos reseñados.

Al final una procesión, con los que habían sido favorecidos con los premios, recorrió algunas calles.—C. Sóller 18 Enero 1918.

De Sociedad Ha fallecido en esta capital el distinguido señor don Pablo Rubert y Crespi. D. E. P.

Su muerte ha causado sentimiento entre sus amistades, que le apreciaban por sus dotes de carácter.

Reciba su esposa, hijos y demás familia la expresión de nuestro pésame.

Ha sido pedida la mano de la bella señorita Antonia Fiol Beltrán por el joven comerciante don Antonio Buades Ferrer. La boda se celebrará en breve.

Teatros Lírico Para hoy sábado se anuncia el estreno de la opereta en tres actos de León Bard *La Duquesa del Tabarin*, la obra de gran éxito.

La Empresa anuncia que terminando hoy las 10 funciones anunciadas, se abre un nuevo abono a otras 10 últimas funciones durante las cuales se estrenarán *La Bella Risetete* (3 actos), «El tesoro» (3 actos), «El marido de la Engracia», «El corte de genio» y «La casa de enfrente» un acto, y además se reprisarán, «Las golondrinas» y *Cavalleria Rusticana*.

Audiencia Sentencias Por el Tribunal de Derecho de esta Audiencia se ha dictado sentencia en la causa instruida por el Juzgado de la Catedral, contra Juan Mas acusado del delito de estafa, y por ella se condena al procesado a la pena de un año y un día de prisión correccional pago de costas y accesorias.

Igualmente se ha dictado sentencia en la causa seguida contra María Coll, acusada del delito de hurto doméstico condenando a la procesada a la pena de tres años, 6 meses y 21 días de prisión privacional pago de costas y accesorias.

En la causa seguida contra María Coll, acusada del delito de hurto doméstico condenando a la procesada a la pena de tres años, 6 meses y 21 días de prisión privacional pago de costas y accesorias.

En Santa Eulalia, fiesta que el Círculo de Obres Catòlicas de Palma dedica a sus Patronos Jesús, María y José; a las diez Tercia y Misa mayor con sermón por el Rdo. don José Auba, Cura Económico de la misma. Terminado el oficio se cantará solemne Te-Deum.

En San Felipe Neri, fiesta en honor de Santa Victoria: A las diez se cantará Nona y acto seguido la Misa mayor cantándose la de la Santa, con música, partitura a voces del Maestro Perosi, y sermón por el Rdo. don Nicolás Saggese, Catedrático del Seminario; por la tarde a las tres y media Vísperas solemnes, plática y adoración de la reliquia de la Santa; al anocheer meditación y solemne canto del Trisagio.

Durante todo este día y desde las doce de la mañana del anterior se puede ganar en esta Iglesia Indulgencia Plenaria y las de los Siete Altares.

En San Francisco, a las ocho, misa de Comunión general para los Asociados a la Pia-Unión Eucarística Infantil de San Antonio de Padua; por la tarde a las tres y media función Eucarística con plática por el Rdo. P. Director y procesión con el Santísimo por el interior del templo. Después habrá repartición extraordinaria de juguetes, entre los asistentes, en la sala de la Hermandad.

En Capuchinos, a las siete y media misa de Comunión general para la V. O. T.; por la tarde a las cinco y media Preces de Ritual, conferencia, exposición del Santísimo, Rosario, Trisagio cantado por la Capilla Seráfica, reserva de S. D. M. y adoración de la reliquia del Seráfico Patriarca.

En Santa Catalina de Sena empezarán los Ejercicios Espirituales de la Asociación del Rosario Perpetuo bajo la dirección del Rdo. P. Fr. Manuel Montoto, O. P.

A las cinco y media de la tarde Rosario y plática preparatoria. El lunes y los demás días de la semana, a las nueve de la mañana Misa, durante la cual se rezará una parte de Rosario, medi-

El Dr. Juan Aleina Melis Especialista en enfermedades nerviosas y mentales. Director del Manicó-mio de Santa Cruz de Barcelona. Permanecerá en Palma los días 19 y 20 de Enero. Consultas de 8 a 11 m. Mañana y de 4 a 6 tarde. Marina, 1. principal 2.º (En el Consultorio del Dr. Comas).

Juan Canet Fontcuberta Especialista en enfermedades de los ojos. Ha-médico Ayudante del Hospital de la Sta. Cruz y de la Clínica del Dr. Borrás de Barcelona. CONSULTA DE 10 A 1 ESPARTERIA, 6, PRINCIPAL

Por el mismo tribunal se ha dictado sentencia en la causa seguida contra Juan Vaquer, acusado del delito de atentado a un agente de la autoridad y por ella se condena al procesado a la pena de tres años cuatro meses y 8 días de prisión correccional pago de costas y accesorias correspondientes.

Señalamiento Para el lunes próximo está señalada en esta Audiencia la vista en juicio oral y público con intervención del Jurado, de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra Esteban Gari acusado del delito de robo.

Representará el ministerio público el Teniente Fiscal señor Gonzalez. El procesado estará defendido por el Abogado don Tomás Muntaner.

CULTOS Para mañana Jubileo de Cuarenta Horas Concluyen en San Jaime en honor de San Sebastián, patrón de Palma: Exposición a las seis; a las diez Horas menores y Misa mayor con sermón por el Rdo. P. Jaime Rosselló de los SS. OC.; por la tarde a las cuatro y media los actos de coro, novena con sermón por el citado orador, procesión, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Empiezan en Montesión en obsequio de la Virgen del Pilar: Exposición a las seis y media; a las ocho misa con meditación; por la tarde a las seis Rosario, ejercicio del Triduo con sermón y reserva de S. D. M.

Cuarenta Horas fuera de turno Concluyen en el Socorro en honor del milagroso Niño Jesús de Praga: A las siete y tres cuartos misa de Comunión general para los alumnos y demás personas devotas del Niño Jesús de Praga, con cánticos eucarísticos y plática por el Ilmo. señor don Gabriel Llopart, Obispo electo de Tenerife; a las ocho y media misa de exposición del Santísimo; a las diez y media Misa mayor con sermón por el Rdo. P. Director, Norberto Nieto, O. S. A.; por la tarde a las seis y media, Rosario, sermón, procesión solemne, Bendición y reserva de S. D. M.

Otras funciones En la Catedral-Basilica, fiesta en obsequio de San Sebastián, Patrón de Palma, costeada por el Excmo. Ayuntamiento de esta capital: A las diez y media, Misa mayor solemne, con sermón por el Rdo. don Jaime Sastre, Pbro.; por la tarde la procesión de costumbre.

En Santa Eulalia, fiesta que el Círculo de Obres Catòlicas de Palma dedica a sus Patronos Jesús, María y José; a las diez Tercia y Misa mayor con sermón por el Rdo. don José Auba, Cura Económico de la misma. Terminado el oficio se cantará solemne Te-Deum.

En San Felipe Neri, fiesta en honor de Santa Victoria: A las diez se cantará Nona y acto seguido la Misa mayor cantándose la de la Santa, con música, partitura a voces del Maestro Perosi, y sermón por el Rdo. don Nicolás Saggese, Catedrático del Seminario; por la tarde a las tres y media Vísperas solemnes, plática y adoración de la reliquia de la Santa; al anocheer meditación y solemne canto del Trisagio.

Durante todo este día y desde las doce de la mañana del anterior se puede ganar en esta Iglesia Indulgencia Plenaria y las de los Siete Altares.

En San Francisco, a las ocho, misa de Comunión general para los Asociados a la Pia-Unión Eucarística Infantil de San Antonio de Padua; por la tarde a las tres y media función Eucarística con plática por el Rdo. P. Director y procesión con el Santísimo por el interior del templo. Después habrá repartición extraordinaria de juguetes, entre los asistentes, en la sala de la Hermandad.

En Capuchinos, a las siete y media misa de Comunión general para la V. O. T.; por la tarde a las cinco y media Preces de Ritual, conferencia, exposición del Santísimo, Rosario, Trisagio cantado por la Capilla Seráfica, reserva de S. D. M. y adoración de la reliquia del Seráfico Patriarca.

En Santa Catalina de Sena empezarán los Ejercicios Espirituales de la Asociación del Rosario Perpetuo bajo la dirección del Rdo. P. Fr. Manuel Montoto, O. P.

A las cinco y media de la tarde Rosario y plática preparatoria. El lunes y los demás días de la semana, a las nueve de la mañana Misa, durante la cual se rezará una parte de Rosario, medi-

PERRO Se ha extraviado uno perd'guero cabaza y lomo col r chocolate, na gas y patas blancas pigr'ado cola entera el que lo tenga puede devolver o en casa Belios y Garcia, tienda de Paños se gratificará.

PERRO BRAVAIS con el remedio más eficaz contra Gonorrea, Píldoras, etc. NEMIA CLOROSIS, DEBILIDAD y otras afecciones. Descontiene de las Instituciones

CINE MODERNO SALON DE MODA De cinco tarde en adelante. LA ENTERRADA VIVA según la novela de CAROLINA INVERNIZIO Completará el programa un estreno elegido entre las películas que llegaran hoy de Barcelona. A petición La muy chistosa cómica ¿Dónde está mi marido? Jueves: UNA MASCARADA EN EL MAR por el gran actor M. Bonart.

A DOMICILIO Casas de cultura general, por profesor competensísimo. Informes: «Casa Anunciador», Palacio, 8.

Venta Tanto en junto como fraccionada se vende una finca rústica, sita en la villa de Esporlas, procedente del predio San Simón de unas seis cuarteradas de terreno cultivo, plantado de árboles de todas clases y monte poblado de pines, con una casa en ella edificada, dos manantiales de aguas vivas, tres estanques y en punto inmejorable para veraneo, tanto por su situación pintoresca, como por estar lindante con dicha villa Para informes «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

Muchacho para Colmado, se desea. Palacio, 33.

SUBASTA Tendrá lugar el día 22 del que rige a la hora once, en el despacho del Notario Don Rafael Tegores y Palou residente en esta ciudad.—Apuntadores, 35.—de catorce oenos procedentes de la mnda pía de Don Mariano Gaois y Garau, bajo las condiciones que pueden verse en el despacho de dicho Notario.—Palma 15 de Enero de 1918.—Los Administradores.

CAFÉ ROYAL Abierto al público.—Servicio esmerado.—Precios económicos.

Motores a gas pobre Motores eléctricos EMILIO PAILHEZ, BARCELONA Presupuestos, informes y detalles LA COMERCIAL, Victoria, 16.

TELEGRAMAS

La guerra mundial

Telegramas de Madrid
Madrid 17 á las 24

Parte francés

Paris.—Dice el último despacho oficial que la noche fué tranquila en el conjunto del frente, excepto en el sector de Maison y Champagne donde la artillería mostró actividad.

En la derecha del Mosa una patrulla realizó con éxito una incursión en las trincheras alemanas y después de penetrar á bastante profundidad regresó sin novedad.

Despacho alemán

Berlin.—Da cuenta un despacho oficial que en numerosos sectores del frente occidental hubo acciones entre exploradores.

En el Norte de Paechendaele y en las orillas del Scarpe hicimos prisioneros ingleses.

En los frentes oriental y macedónico no hubo novedad.

En el frente italiano el enemigo después de un ataque infructuoso se retiró dejando en nuestro poder más de 300 prisioneros.

Telegrama italiano

Coltano.—Dice un telegrama oficial que en el Este de Caoposile rechazamos un ataque del enemigo que se retiró.

Nos apoderamos de 119 soldados y 2 oficiales y de gran cantidad de material.

También le rechazamos en el valle de Arga y en la región del Monte Asoflane, capturando algunos soldados. Concentramos nuestro fuego de artillería contra el valle Canónico y el monte Pertica.

Madrid 18 á las 5

Comunicado francés

Paris.—Un comunicado oficial dice que hubo actividad de artillería en la región del noroeste de Mansigues, no ocurriendo nada importante en el resto del frente.

Comunicado británico

Londres.—Dice un parte oficial que un ataque nuestro tuvo éxito en el norte de San Quintín.

Hubo luego de artillería en el sector de Iprés.

El enemigo atacó por la noche nuestros puestos en el Este de Epechy.

En el resto del frente nada.

Madrid 18 á las 17

Las negociaciones de paz

Nauen.—En Brest Litowsk se celebró la 16 reunión de las delegaciones de la Cuadruple para deliberar íntimamente.

Kulmann espuso el estado de las negociaciones cerca de los representantes de Rusia, escuchando las obras de gratitud de los presidentes de todas las delegaciones.

A causa de la enfermedad de Czernin se celebró en su domicilio la sesión secreta con los delegados ucranios estableciendo en principio el acuerdo sobre las futuras relaciones entre los imperios centrales y los ucranios.

La reunión se reanuda mañana.

Telegramas de Barcelona

Barcelona 18 á las 23

Un nuevo documento al proceso Caillaux

Paris.—Se asegura que ha llegado á manos del juez especial del proceso Caillaux capitán Bouchardon un nuevo y grave documento referente al ex presidente del Consejo.

El capitán Bouchardon ha puesto dicho documento á disposición de su superior jerárquico el Gobernador Militar de Paris, quien se ha avistado, para tratar del mismo, con el jefe del Gobierno M. Clemenceau.

Dicho documento procede de Washington.

Declaraciones de Kulman

Basilea.—Noticias de Brest Litowsk dicen que el Ministro del Exterior de Alemania von Kulman, hablando con un corresponsal, ha manifestado que la resistencia de las potencias centrales á acceder á ciertas proposiciones rusas se debe á la situación diferente de ambas partes contratantes, pues mientras Rusia queda en paz absoluta los Imperios Centrales tienen que continuar la guerra contra otros enemigos.

Ha añadido que los Imperios Centrales ni quieren incorporarse los territorios ocupados, ni influir sobre dichos territorios para la aceptación de tal ó cual forma de Estado, reservándose su libertad de acción para contratar con los nuevos Estados que se formen.

Reorganización de los ferrocarriles rusos

Paris.—Según «La Petit République» los alemanes proceden en la ac-

tualidad á reorganizar el servicio ferroviario de Rusia.

En Alemania no faltará petróleo

Ginebra.—La agencia Wolf ha celebrado una interview con el Profesor Struass, quien ha dicho que gracias al nuevo procedimiento de gasificación del lignito no hay temor de que falte petróleo en Alemania.

Falta de azúcar en Francia

Paris.—Los fabricantes de jarabes y licores han recibido aviso de que probablemente se suprimirá para ellos el azúcar, con objeto de reservar todo el posible para los particulares.

Vapor ruso hundido

Londres.—«Daily News» acoge la noticia de que en el mar Negro, violando el armisticio, un submarino turco ha hundido un vapor ruso.

Los ejércitos de la «Entente»

Londres.—«Westminter Gazette» estudia la composición de los ejércitos de la Entente y dice que, con la cooperación de los Estados Unidos, son mucho más fuertes que durante el apogeo militar de Rusia.

Cuando pongan en práctica este poder se verá en breve como se establece sobre firmes bases la victoria de los aliados.

Vapor español recogido

Marsella.—Un torpedero de la escuadra francesa ha recogido al vapor español Bonanova, que no llevaba tripulantes.

Se ignora al paradero de éstos.

Turquestán autónomo

Stokolmo.—En el Turquestán ha sido proclamada la autonomía de aquel país.

El servicio obligatorio en Inglaterra

Londres.—La Cámara de los Comunes aprobó, en segunda lectura, la ley del servicio obligatorio.

El asunto Malvy

Paris.—El lunes el Senado se reunirá, como Tribunal Supremo, para tratar del asunto del exministro del Interior M. Malvy.

Agradecimiento á Kulman

Basilea.—Comunican de Brest Litowsk que los delegados de los territorios ocupados han expresado al Ministro del Exterior de Alemania von Kulman su agradecimiento por la defensa que hizo de sus aspiraciones en el seno de la conferencia de la paz.

Han lamentado que las vacilaciones del Ministro del Exterior de Rusia Trotzky, impidan ultimar las bases de su situación futura.

Cotizaciones

Madrid 18 á las 17

Interior	76'80
Interior fin de mes	90'00
Amortizable 5 p3	96'00
Amortizable nuevo	86'00
Banco de España	519'00
Compañía Tabacalera	294'00
Franco	72'50
Libras	19'70
Exterior	86'50

El problema

de las Subsistencias

Madrid 18 á las 5

Trabajos de una comisión de mujeres en Barcelona

Dicen de Barcelona que una Comisión de mujeres, nombrada en el mitin celebrado en el salón «Globo cautivo» ha manifestado al Gobernador que los desórdenes que se han registrado estos últimos días los han producido elementos extraños á ellas.

El Gobernador señor Auñón hizo resaltar que la rebaja de los comestibles no puede conseguirse en unos días y con respecto á la rebaja de los alquileres solicitada les dijo que hablaría de ello con la Cámara popular urbana.

Reparto de hojitas contra el juego

Comunican de Barcelona que entre los obreros se han repartido hojitas impresas pidiendo el inmediato cierre de las casas de juego, añadiendo «mientras no hierva nuestro puchero las rameras y jugadores tiran el dinero».

Mujeres en libertad.—Siguen los alborotos.—Dinero para que no asalten tiendas

Comunican de Barcelona que han sido puestas en libertad cinco mujeres

que fueron detenidas durante los últimos sucesos.

Muy de mañana se han repetido los alborotos de los días anteriores.

A última hora los alborotadores lograron el cierre de varias fábricas.

Siguen los dueños de Colmados, Tahonas y comestibles repartiendo puñados de pesetas para que no les asalten sus establecimientos.

Incidente en una panadería

Dijo también dicho Subsecretario que aunque carecía de detalles sabía que en la calle de Bravo Murillo había ocurrido un incidente en una panadería.

Madrid 18 á las 17

Tienda asaltada y apedreada

A las primeras horas de la noche un niño compró en una tahona de la calle de Bravo Murillo un pan.

La madre notó la falta de peso y reclamó.

El tahonero se negó á la reclamación de aquella mujer, insultándola.

Se aglomeró gran gentío que enterado del hecho apedreó la tienda y la asaltó.

Manifestaciones de García Prieto

Madrid 17 á las 17

Tranquilidad en Barcelona.—Vagones sin descargar.—Los sucesos de Málaga.—La fe pública en las elecciones

El señor García Prieto dijo á los periodistas que en Barcelona reina tranquilidad.

En las estaciones hay 800 vagones sin descargar.

El Gobernador ha ordenado que si dentro de un breve plazo no se descargan las mercancías el Ayuntamiento las venderá al precio de tasa.

En Valencia queda restablecida la normalidad.

Las gentes están esperanzadas ante la acción de las autoridades.

En Alicante se ha reunido la Junta de Subsistencias asistiendo representaciones de Alcoy.

Se acordó acceder á las peticiones de dichas representaciones.

En Málaga entraron pocos al trabajo; estando algunas tiendas abiertas, habiéndose abastecido la población, custodiando los carros la fuerza pública; sin embargo, se estima mejorada la situación.

Las autoridades despejan los grupos de las calles.

De Salamanca le comunican que en la estación de Alba de Tormes un tren de mercancías alcanzó á otro destruyendo vagones y un furgón sin que ocurrieran desgracias personales.

Respecto á la extensión de la fe pública en las elecciones dijo el señor García Prieto que no es el propósito del Gobierno, ni puede ser, delegar la autoridad y atribuciones de los notarios.

Se trata solo de acudir á un medio supletorio para aquellos candidatos que no hayan podido tener notarios para comprobar la compra de votos y el soborno.

Los sucesos de Portugal

Madrid 18 á las 17

La huelga del personal de teléfonos

Lisboa.—Continúa la huelga del personal de teléfonos quienes aguardan el regreso del jefe del Gobierno Sidonio Paes, afirmando que cuando se les atiende en sus peticiones solo tardarán una hora en funcionar de nuevo los aparatos telefónicos de la capital.

Por la madrugada patrullaron por el barrio alto fuerzas de infantería y caballería efectuándose registros domiciliarios aprehendiendo armas al vecindario.

Mañana a las tres de la tarde regresará de su excursión del Norte, Sidonio Paes.

Accidente aéreo

Madrid 18 á las 17.

Caida de un aeroplano.—2 muertos y 2 heridos graves

El teniente de Caballería, señor Souza, que tripulaba un aeroplano, trató de elevarse en vuelo bajo llegando con su aparato donde un pelotón de reclutas hacía la instrucción, resultando 2 muertos y 2 heridos graves.

El ministro de la Guerra marchó al lugar del suceso.

Madrid 18 á las 24

Victimas del accidente ocurrido en el aerodromo de los Cuatro Vientos

Los nombres de los individuos de



Don Pablo Rubert y Crespi

HA FALLECIDO

HABIENDO RECIBIDO LOS AUXILIOS ESPIRITUALES Y LA BENDICION APOSTOLICA

— A. R. I. P. —

Su desconsolada esposa, hijos (ausente y presente), hijas políticas, hermanas, hermanos políticos, tias y sobrinos y demás familia, solicitan á sus amigos y conocidos le tengun presente en sus oraciones, y asistan al turno de misas que se dirán en el día de hoy en San Felipe-Neri, desde las seis y media hasta las nueve, y á las dos y media de la tarde al rosario que se dirá en la casa mortuoria y en la parroquia de Santa Eulalia y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada.

Casa mortuoria: calle Casa España, n.º 1, 3.º

No se invita particularmente.

tropa que han resultado muertos con motivo del accidente ocurrido en el aerodromo de los Cuatro Vientos son: Silvestre Manzano, Angel Quintanilla y José Sainz.

Además han resultado heridos graves Antonio Rico, Manuel Camarero, Prudencio Ruiz, Juan Gutierrez Hilaro Rodríguez y Velerio Hernandez.

El Monarca al enterarse del accidente marchó con sus apudantes á Carabanchel.

El entierro de los muertos se verificará mañana a las tres de la tarde con asistencia del Ministro de la Guerra y de los Jefes y oficiales del cuerpo á que aquellos pertenecían.

Lacierva se enteró del domicilio de los heridos.—Detalles del aparato.—El Rey visita a los heridos

En la visita hecha por el ministro de la Guerra al aerodromo de los Cuatro Vientos, visitó a los heridos enterándose de sus domicilios para comunicar el accidente a sus familias y su estado.

El aparato que montaba el capitán Sousa, que originó el accidente, es un biplano de 150 caballos «Hispano Suiza» que sufrió pocos desperfectos.

Las víctimas fueron trasladadas a las cinco de la tarde al Hospital de Carabanchel, donde se les practicará la autopsia.

Allí visitó el Monarca a los heridos conversando con todos ellos animados.

Política

Madrid 18 á las 17

El voto a las mujeres

El periódico «A B C» comentando el acuerdo de la Cámara de Washington que aprobó por mayoría conceder voto a las mujeres norteamericanas, se muestra partidario de que el cuerpo electoral en las próximas elecciones debe apoyar a los candidatos que acogan como un deber el voto condicional que ya se emplea en algunos países y que en las próximas Cortes se legisle en el sentido reivindicativo para la mujer española.

Noticias sueltas

Madrid 18 á las 5

Periodico a los tribunales por injurias

El Subsecretario de la Gobernación nos dijo esta madrugada, que el periódico Patria había sido llevado a los tribunales a instancia del Banco Hispano-Americano con motivo de injurias que había dirigido a dicha entidad.

El agresor de Barriobero es un Capitán de Carabineros

El agresor del diputado republicano señor Barriobero se llama don Pedro Aviles, Capitán de Carabineros perteneciente a la Comandancia de Orense.

El señor Barriobero ha dicho que la agresión la motivó la recusación de un testigo falso en la causa seguida por los sucesos de Verín, en cuya causa el señor Barriobero como Letrado ejercía la acción popular.

El Director de Comunicaciones con las Juntas de Correos y Telégrafos.—Todos satisfechos

El Director general de Comunicaciones Duque de Bivona reunió al personal y a la Junta de defensa de Telégrafos y les dijo que tenía conocimiento que elementos extraños buscaban ingerencia en el Cuerpo para perturbar el servicio agravando con

Doctor Valenzuela

HA TRASLADADO SU CONSULTORIO

Plaza de Quadrado, núm. 18

De regreso de su viaje de ampliación en

Enfermedades de la matriz y cirugía general

se encargará otra vez de su consultorio—Mifonas, 11,—el MIERCOLES 23 CORRIENTE, el

Médico Don Jaime Mun r

ello las dificultades que atravesamos.

Les aconsejó que desatendieran los requerimientos, secundando como hasta ahora lo han hecho las iniciativas del Gobierno que fué hallado dispuesto a escuchar las aspiraciones del ramo mejorándole.

Les advirtió que se hallaban en el caso de seguir la disciplina y estar dispuestos a cumplir las órdenes de los superiores.

La entrevista fué amistosa saliendo igualmente satisfechos.

Si los propósitos que anhelan los gerturbadores se realizaran el Gobierno adoptaría medidas extremas.

Los Jefes y Oficiales de Correos hicieron protestas de fidelidad, quedando satisfechos el Duque de Bivona y los empleados.

Después el Director de Comunicaciones reunió también a los Jefes, Oficiales y Junta de defensa de Correos con la misma finalidad que lo hizo antes con el Cuerpo de Telégrafos.

Los reunidos se han ofrecido en idénticas condiciones que los telegrafistas.

Madrid 18 á las 17

La «Gaceta»

La «Gaceta» de hoy publica lo siguiente:

Aprobando y poniendo en vigor el reglamento del consorcio carbonero.

Declarando legalmente constituido y en funciones el Aerodromo de los Cuatro Vientos.

Noticias de Barcelona

Barcelona 18 á las 22

Fábricas paradas.— Incidentes en los Mercados

Hoy han seguido las fábricas paradas por no acudir las obreras al trabajo.

Un grupo de mujeres, después de haber entrado éstas aisladas, en el Mercado de San Antonio, armó un alboroto, teniendo que desalojarlas del mismo la policía.

Como continuara el escándalo, fué preciso cerrar el Mercado.

Otro grupo de mujeres se dedicó á molestar á las sirvientas que acudían al Mercado de San José.

Tuvo que intervenir la policía, la cual hizo doce detenciones.

Pequeños grupos de manifestantes en varios puntos de la ciudad exigían que se les entregaran viveres en las tiendas.

No se ha registrado, empero, ningún saqueo.

Después del mediodía otros grupos hacían cerrar los bars y tabernas de las calles de San Pablo y Unión.

Cerca de las Ramblas, la policía disolvió los grupos.

Un ladrón muerto á tiros

Esta mañana el guarda de la estación del puerto sorprendió á seis sujetos que estaban saqueando un vagón que contenía cajas de aceite.

El guarda les dió el alto y los ladrones contestaron á tiros.

Bombillas eléctricas

DESDE 1'40 A 1'75 PTAS. UNA

Casa Buades

Colón 33
Palma

COMPRARIAMOS

vias y vagonetas, sistema Decanville usadas pero en buen estado. Ofertas «La Fertilizadora». Fábrica de Abonos Químicos. Palacio. 71

ELECTRICIDAD Y GAS

Instalaciones y reparaciones

En ACQUILA, BROSSA, 30

FRASCOS VACIOS

de los productos

HIGEA

Se compran en la tienda

EL JAPÓN

ATENCION

En la fabrica de básculas, de M. Casellas (CASTELLE) se necesitan oficiales cerrajeros Para informes en la misma fabrica de 12 y media á 2 tarde.

Academia SAIZ

Carreras militares

Palmas, 105, 2.º

GRANDES ALMACENES SAN José

DE

Vda. de IGNACIO FIGUEROLA

GRAN SURTIDO EN ABRIGOS

para Señoras, Caballeros y Niños

Boas • Manguitos • pieles • Capotes • Pellizas

Últimas creaciones de la casa

en Pañuelos y de Pelouche y Terciopelo

MANTAS DE LANA Y VIAJE á precios de fábrica

PRECIO FIJO

TELEFONO 217

El remedio más racional para las enfermedades del aparato respiratorio es la inhalación anti-tóxica y balsámica que se produce al disolverse en la boca las

PASTILLAS MORELLÓ

Curan y evitan los RESFRIADOS, ASMA, TOS, BRONQUITIS, etc. Su uso está libre de peligros hasta para los niños y personas de edad avanzada.



MARGUERITE HACIENDO SU LICOR

LICOR POPULAR Marguerite

Única preparación verdad. Herbas estomacales para hacer licor en casa, casi igual a Chartreux. Pídense en Casa Llofrú, San Nicolás; Ramón Aguiló, Montañas, 13; Coll Hermans, P. Antonio Maura; «El Japón», Cons titución, 33; Colmado «La Girald», calle Cererols; Colmado «La Colmena», calle Colón, 66 y «Colmado Pajarita», San Nicolás. Para detalles al por mayor Importadora Nacional S. A. Diputación, 282, Barcelona. Apartado 490. Tel. 3736

El depósito de sales de la calle de la Herrería, 87, de los señores Pedro Vals y Hermano, ofrece al público sal extrafina á 4 pesetas sacco de 50 kilos y sal grano á 240 pesetas el sacco. Para mayores partidas á precios convencionales

Maderas

Tablones y piezas curvadas, para construcciones navales de 6 á 12 metros y palos de 20 á 24 metros. Tablones para carpintería y ebanistería, madera pericada á abeto á precios económicos. Diríjirse á Magín Prats Calmeri, Comercio, 22, Inca.

Cohero que sabe su obligación, se ofrece. Informarán Imprenta de Pizá.

LA SALUD recuperada en la naturaleza

Interesa la lectura de nuestro libro que enviamos gratis á los que sufren enfermedades nerviosas, neurastenia, debilidad general y genital (impotencia), gota, reuma, dolor de riñones y espalda, parálisis, diabetes, obesidad, males de estómago, hígado e intestinos estancamiento, tos, asma, bronquitis, débiles de pecho y edspuestos á la crisis á los que tenéis dificultad en conciliar el sueño, que os levantáis más fatigados que cuando os acostáis, y enfermos crónicos en general, cansados de tomar drogas y específicos que dañan el estómago, consultad nuestro libro sin demora si desean recuperar rápidamente la salud perdida que es la vida. NOTA: Al pedir nuestro libro procurad indicar la enfermedad que se sufre.

Consultas y libros gratis Pídense al Instituto Electro-Técnico Rembla del Centro, 12, pral, Barcelona (España)



ESTOMAGO

Curación rápida radical é infalible de todas sus enfermedades con los Polvos del Dr. Julius Merc exentos de narcóticos ó calmantes. Remedio heroico, aprobado por eminencias médicas. Millares de curaciones! Preciosa adquisición de la ciencia médica. FRASCO 4 PESETAS. Para convencerse del éxito, pídense muestra gratis al Representante en España Ponsarxer, Marqués del Duero, 84, Apartado 481, Barcelona; 4 PESETAS FRASCO. —De venta en Palma de Mallorca, CENTRO FARMACÉUTICO.

SASTRE

MODISTO



UNIFORMES Bolsería, 10, pral.

¡ATENCIÓN!

Ha llegado á esta Capital, comprador extranjero, que compra toda clase de ropas usadas á buenos precios y permanecerá en esta población «QUINCE» días. Quien desea vender, diríjirse por carta (ó presentarse) al Sr. CARLOS, calle de San Miguel, 94, esquina Plaza Olivar quien también pasa á domicilio. Nota: compra trajes, abrigos, pantalones, chalecos, ropa interior y calzado

LA FORTUNA

Sindicato, 174

Fuente «SAN BRUNO», de las bicicletas —Palma. Compra y venta de máquinas de coser y hacer calceta, de todos los sistemas. Vendo desde 30 pesetas. ASEGURADAS UN AÑO.

Composturas y accesorios

No comprar máquinas sin visitar antes esta su casa.

Alerta! Alerta! Alerta!

Se ofrecen en esta población aguas minerales como procedentes de los manantiales VICHY CATALAN, sin serlo. Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas que les ofrezcan, que las de los manantiales Vichy Catalán llevan tapones, cápsulas, precintos y etiquetas con el nombre «Sociedad Anónima Vichy Catalán», y por lo tanto dejan de proceder de dichos manantiales las que no los llevan.

ACCIDENTES NERVIOSOS

EPILEPSIA

Convulsiones, vértigos, temblores, desvanecimientos, agitación nocturna, insomnios, palpitaciones, migrña, pérdida de la memoria, asma congestiones cerebrales y demás enfermedades nerviosas, se curan tomando el acreditado ELIXIR BERTRAN POLIBROMURADO. Venta: Farmacia Beltrán, calle Junqueras, 11, Barcelona. En Palma: Centro Farmacéutico y farmacias.

Paintelistas, Jardineros, Agricultores

Venta de algarrobos olivos, almendros y árboles frutales, en el huerto de los señores ALZAMORA S. A. (Vinyassa), junto á la estación de los Ferrocarriles de Mallorca. Se admiten proposiciones para ceder en arriendo dicho huerto en buena parte sembrado de alfalfa.

Depurativo FUSTER

Gran purificador de la sangre

Premiado en las Exposiciones de París ó Londres

EL ARTAVI-MO se puede comparar á un árbol que sus ramas son: el reuma, herpes, asma, hemorroides, matriz, flujo blanco, esarregio menstrual, estómago, estreñimiento, desequilibrio nervioso, cólicos nefríticos (pielitis, nefritis), hepáticos, obesidad, diabetes, sarquina, etc., y todas las enfermedades que reconozcan por causa el exceso en la sangre de ácido úrico, úrea y otros venenos.

EL DEPURATIVO FUSTER cura todas esas afecciones, porque su acción fisiológica es activar el trabajo de los riñones, para que eliminen el ácido úrico, úrea y demás oxidados de la sangre por la orina y el sudor; de ahí que un solo medicamento cure radicalmente tantas enfermedades (al parecer), que en realidad no son más que una.

Depósito CENTRO FARMACÉUTICO, Harina, 34, Palma de Mallorca.

Puede pedirse en Droguerías y Farmacias y en la del autor

F. FUSTER.—Bajada de San Francisco, 24. VALENCIA

Linea Pinillos

Vapores directos de este puerto para las Antillas. Para Puerto Rico, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Cienfuegos, saldrá de este puerto directamente el día 25 Enero, el magnífico vapor

MRTIN SAENZ

Admite carga y pasaje para dichos puntos. NOTA.—Se solicita á los señores cargadores se sirvan pasar aviso con anticipación de la carga que tengan que embarcar para reservarse la cabina necesaria.

Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta.—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Telégrafo Marconi.

Para más informes diríjirse á los Representantes de la Compañía señores Planas, Pizá y C., San Miguel, 29, Palma.

Tipo litografía de Amengual y Muntaner